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家暴难遏，难就难在暴力与恶行明明存在，我们却让一个“家事”的观

念，挡住了揭发、取证、惩治等制暴的行动。

“反地域歧视”只靠司法救济还不够

燕赵观

重庆女孩宇芽被男友暴力对待的视频，

把一个普遍存在而被刻意忽视的重要问题，

再次抛向全社会：我们该如何帮助女性从家

庭暴力的危险中摆脱出来。

宇芽在遭受多次暴力伤害后，选择公开

自己的不幸遭遇和心灵创伤。在视频中，她

一直流泪，回忆曾经遭受的侮辱和伤害仍令

她恐惧，声音和身体不停颤抖，甚至屈辱地闭

上双眼，仿佛恶男暴行又再次重演。但是，这

位受害人仍清晰讲出了自己的遭遇和感受，

她把一个伪君子精心打造的“文艺男”“才华

男”“爱心男”等人设伪装，彻底地撕掉，暴露

出他的本来面目。宇芽的勇敢，以及视频中

为她作证、为她难过、为她不平的那几位“知

情人”的勇气和责任感，让这起“家暴事件”与

过去相似案例相比，显得与众不同。

除了宇芽，在揭发视频中发声的，还有施

暴者的前妻和他以前的学生及朋友。两位

“前任”同时也是家暴受害人，她们虽然与施

暴者已没有任何联系，但还是冷静讲述了自

己曾经被殴打被虐待的往事，并对宇芽的遭

遇报以同情和歉疚——如果早些公开真相，

也许这个姑娘就不会步她们后尘。而施暴者

的多位友人不再沉默，公开自己所见暴行和

对暴行的感受，则显得更不寻常，因为在我们

普遍的生活观念里，“别人家事”似乎是最讳

莫如深的一个话题——即使这话题有时已触

及法律和人性底线，我们仍然不愿直面以对，

而宁愿选择回避和遮掩。

这回避与遮掩，有时候就成了施暴者的

帮凶和家庭暴力犯罪的助燃剂。

调查显示，我国24.7%的家庭存在家庭暴

力，多数受害人为妇女儿童，家暴受害人平均

遭受35次家暴后才选择报警。“宇芽事件”曝

光后，有很多人在网上质疑和指责几位受害

女性——质疑她们“爱挑事儿”，惹男人生气，

最终把吵架变成打架，咎由自取；指责她们第

一次遭遇暴力为什么不早早离开，纯属“可怜

之人必有可恨之处”，等等。如此冷漠言辞和

语言暴力，更让我们看清家暴问题复杂的社

会背景和群体心理。

家暴难遏，难就难在暴力与恶行明明存

在，我们却让一个“家事”的观念，挡住了揭

发、取证、惩治等制暴的行动。当人人都关起

门来，不敢不便、不好意思对发生在眼前的殴

打进行制止或举报；当受害人报警后，警察只

能以“不好取证”“电话警告一下”等方式来回

应——家暴罪恶，能停下来吗？当对抗之力

消隐、落败，受害人不仅会更怕更难，那些“渣

男”还会猖狂地认定——自己永远是赢家。

为什么会有“渣男”家暴女性和孩子？这

大概是谁也回答不清的人性黑暗之题。在施

暴者的回答中，有的说冲动了，后悔了；有的

说喝断片了，本来不想打的；有的说都怪女

人，是她惹我……无论怎么狡辩，滥施暴力、

伤害他人的都是他们！应该回答“罪恶之因”

的也只有他们！不该把困境之问抛向受害

者，挑剔她们、怀疑她们、嘲讽她们，卑劣地从

道德上继续剥她们衣服、打她们耳光。

11月25日是“国际消除家庭暴力日”，宇

芽的故事在这一天成为又一起贴着家暴标签

的热点事件。她，和支持她的人，选择对暴力

不再容忍，选择把自己从怯懦的“暴力共存

体”中切割开来。我们应当把他们不同寻常

的行动，看作一个警示：社会对家暴视而不

见，才是最大的危险。

对家暴视而不见是最大的危险
燕都融媒体评论员 刘采萍

网友说
@咏春——女性在社会上就是弱

势群体，如果遭遇家暴不能勇敢站出

来，就会有更多女性受到伤害。这些站

出来的女性，往往会受到各方面的压

力，希望更多人能够理解她们。

@Amandaaa——恳请这个社会

对女性多一些善意，不要让女性遭遇生

理伤害的同时还遭遇整个社会带给她

们的心理伤害。

@阿基——“家家有本难念的经”

“宁拆十座庙不拆一桩婚”的世俗观念，

助长了多少家暴，您现在看到的往往是

有知识懂法律的女性，她们敢于站出

来。多少农村偏远地方正在遭受家暴

的女性，她们呢？在她们生活的那个圈

子，很少有人支持她们，她们很无助、很

无奈！

@李东海律师——家暴绝不是家

务事，也绝不是家丑。受害者要敢于抗

争、敢于公开，坚信法治，才能从根源上

制止暴力。

@马宝宝——女人在感情上往往

比较容易迷失和轻信，宁愿选择再相信

对方一次。可是，施暴者一次次得逞就

会变得更加肆无忌惮。

@MissWei——宇 芽 的 这 个 视

频，前妻、见证者都来发声，这些人不再

本着“家暴只是家务事”的观念，而是勇

敢出来作证，让这个视频非常有力量。

燕赵都市报快手

蒋璟璟

拒绝公开行贿者名单表露拒绝者心态 光明网评论员

今年7月，河南南阳女孩小闫向浙江喜

来登度假村投递简历被拒绝，招聘网站上不

合适原因一栏赫然写着“河南人”。对此，小

闫认为其受到了地域歧视，愤怒的小闫将浙

江喜来登度假村告上法庭。11月26日，此案

在浙江省杭州互联网法院开庭，最终法院判

决浙江喜来登度假村口头并书面道歉，赔偿

精神损失费 9000 元，公证费 1000 元，共计

10000元整。（11月26日澎湃新闻）

数月前“河南女孩应聘遭拒案”一经曝

出，便引发舆论震动。应该说，本案的判决结

果并不令人意外，毕竟事实清楚、证据明确，

是非对错和法律适用可谓一目了然。而在审

理过程中，法院有关“歧视行为”“差别对待”

“平等就业权”等方面的说理释法也很是精

当，这足可成为今后处理类似案例的范本。

以司法救济来终结歧视、捍卫权利，这是我们

社会需要长久致力的事情。

应该承认，本案的审理和判决能够相对

顺利，还是有其特殊性。毕竟，作为被告浙江

喜来登度假村留下了“白纸黑字”的证据，其

在“不合适原因”一栏赫然写着“河南人”，这

简直就是自证其“罪”了。与之相较，现实中

绝大多数“地域歧视”事件，实则都是难以固

定证据的，更不用说追责索赔了。所谓“地域

歧视”，可以体现为一句话、一个眼神，甚至只

是内心的“鄙夷”“厌弃”——感受到“地域歧

视”与证明受到“地域歧视”，这是两回事。

很遗憾，“地域歧视”现象，仍大量存在。

其一大重要原因就是，行为成本极低乃至是

零成本的。一个显而易见的道理是，如果“反

歧视”没有展现出应有的力度，那么“歧视”就

会越来越肆无忌惮。在我们的职场内，并没

能形成隔离“地域歧视”的文化和机制，这正

是问题久拖不决的症结。

一直以来，单位或公司内部反对“地域歧

视”的努力根本就无从谈起，其更多被视作敏

感话题和不容触碰的禁忌而回避、搁置。而

与之相较的是，“地域歧视”却在网络时代完

成了意见的“自我强化”，在社交平台上“歧视

者”遥相呼应、聚合抱团。“地域歧视”，俨然被

塑造成了一种“人生阅历”“社会经验”而口耳

相传。“不要和某某地方人交朋友”的帖子病

毒式传播，“歧视”的病毒也感染了更多人。

假装“地域歧视”不存在，从不为此给出

针对性的防治方案，这鸵鸟般的职场，长此以

往势必会恶化“反歧视”与“歧视”的力量对

比，这可说是一种惊人的倒退——承认“地域

歧视”的存在，对“地域歧视”说不，从“河南女

孩应聘遭拒案”的判决结果中，我们理当感受

到勇气、学会承担责任。

11月25日，有媒体报道说，河南信阳市

公安局原局长李长根落马牵出30多位买官

者，这些买官者的买官行为及其贿款均作为

重要和主要的犯罪情节与证据出现在李长根

的有罪判决书中。但是，这些行贿者在漯河

市中级法院判决书中的完整姓名被隐去，皆

以姓氏代之，信阳警方也一直没有公开涉案

的行贿者名单。在有公民依法申请信阳市公

安局公开相关信息被拒绝后，申请者将拒绝

者诉至法院。

撇开拒绝公开申请者所要求公开信息是

否合法不论，只是在李长根受贿行为已在判

决书内列明且因此被治罪的情况下，作为执

法机关，信阳市公安局本应清楚地知道涉此

案的行贿者应该受到什么样的法律制裁，而

非仅仅以纪律处分代替法律制裁。《最高人民

法院、最高人民检察院关于办理贪污贿赂刑

事案件适用法律若干问题的解释》第七条规

定：为谋取不正当利益，向国家工作人员行

贿，数额在三万元以上的，应当依照刑法第三

百九十条的规定以行贿罪追究刑事责任。

2016年4月，漯河市中院一审判决，李长

根受贿630万余元，处有期徒刑10年。一审

判决半年后，李长根在狱中去世。从法律角

度看，构成此重刑的受贿行为的行贿行为及

其行为人，如果不是同案被审理的话，也应另

案处理，无论如何不应不受追究。对此，“上

级”并非不清楚。有报道援引河南省委组织

部一位原副部长的话说，“行贿属于违法违纪

行为，凡是发现有这种事的肯定一律不用”。

现实情况是，行贿者中的一些人的行贿

行为已经作为受贿犯罪的证据出现在判决书

中了，而这些人不仅没有被追究刑责，不仅没

有被“肯定一律不用”，相反，却仅仅受到了

“不同程度的处分”，仍然延续着行贿犯罪行

为所带来的益处。信阳市官员在回应相关问

题时作了解释：“在当时那种境况下，有可能

他们一念之差犯了错，但并非就要一棍子闷

死，而是应该以教育、挽救为主。”

由上述回应可知，信阳市有关方面只是

将行贿者的行为认定为“犯了错”，且是“一念

之差”下的所为。然而，“一念之差”还是多念

所为，一般只可作为量刑时的裁量因素，而并

不影响犯罪构成。治罪量刑，也同样是教育

挽救。 （光明网）

观点江


